

TRUMPY LA RELACIÓN CON CHILE Y AMÉRICA LATINA

N° 407 20 DE NOVIEMBRE 2024

Ideas & Propuestas

Resumen ejecutivo

I presente Ideas & Propuestas analiza las implicancias, para Chile y Latinoamérica, de la victoria de Donald Trump en las elecciones presidenciales de Estados Unidos, destacando su limitada prioridad hacia la región, con excepciones hacia los autoritarismos locales y la injerencia de sus aliados externos. Se examinan posibles efectos económicos negativos para Chile debido a políticas proteccionistas y tensiones comerciales con China, así como desafíos migratorios derivados de las deportaciones masivas anunciadas por el electo presidente. Además, se abordan riesgos diplomáticos, como la posible pérdida del Visa Waiver, y se menciona el protagonismo de Javier Milei en el contexto regional y la inesperada oportunidad a raíz de la inversión china sobre el puerto de Chancay, en Perú.



I. Introducción

La victoria del candidato republicano a la Casa Blanca no estaba clara ni en las encuestas ni en la opinión pública, menos aún la magnitud de su triunfo, al obtener nada menos que la mayoría del Senado y la Cámara de Representantes, posición que no tuvo en su administración anterior.

Sin embargo, pareciera que el Gobierno del presidente Boric abrigó hasta el final la esperanza de que la vencedora sería la candidata demócrata Kamala Harris, hacia la que se sentía más cercano ideológicamente. Muestra de ello y de la antipatía hacia quien resultó finalmente vencedor fue la actitud del embajador en Estados Unidos, quien, por su misma condición de representante de Chile ante otro Estado, habría sido conveniente que mantuviera en segundo

plano sus convicciones ideológicas y aparentara imparcialidad, lo que rompió al presentarse en la Convención Demócrata.¹

Considerando la realidad política de una nueva administración en Estados Unidos, este número de *Ideas & Propuestas* aborda el impacto de la victoria de Donald Trump en las elecciones presidenciales, destacando su posición pública sobre Latinoamérica hasta ahora. Se analizan las acciones del país del norte en el contexto de la guerra comercial con China y el papel que juega nuestro continente en ese plano, además de las propuestas diplomáticas respecto de Chile y otros actores, en el contexto de la relación de nuestra región con Estados Unidos.

^[1] Gustavo Donat Sandoval y Raimundo Jara Duclos, "Critican a embajador Valdés por opinar sobre convención demócrata: lo califican de 'error diplomático'", Bio Bio Chile, 22 de agosto de 2024. Disponible en https://tinyurl.com/ueu7skrh



II. Contexto y prioridades de la administración Trump

Para el mandatario electo, que asumirá el poder el próximo 20 de enero, Chile y la mayor parte de los países de la región latinoamericana carecen de un mayor interés, con la excepción de su vecino del sur, México y, en menor medida, aquellos Estados donde imperan dictaduras izquierdistas vinculadas a adversarios de Estados Unidos, tales como China, Rusia e Irán.

En su primer mandato (2017-2021), Trump dio marcha atrás en algunas aperturas concedidas por el presidente Obama al régimen cubano, mostró simpatías por la resistencia democrática a la dictadura de Maduro en Venezuela y llegó a amenazar con el uso de la fuerza, sin llegar a emplearla. Entonces, Nicaragua no caía aún totalmente bajo el poder

del matrimonio Ortega y Bolivia era más bien ignorada. En esta ocasión, Trump se limitó a mantener la ruptura de relaciones diplomáticas y las sanciones económicas, motivadas no tanto por las encendidas proclamas "antiimperialistas" de Evo Morales como por la tolerancia (o complicidad) del régimen del MAS con el tráfico de cocaína hacia el exterior.

En esta nueva oportunidad, la designación de un nuevo secretario de Estado, el senador republicano por Florida Marco Rubio,² puede hacer que esa mediana indiferencia anterior tenga un cambio ahora. Hijo de cubanos establecidos en Estados Unidos años antes de la conquista del poder por Fidel Castro, tras competir sin éxito con Trump, Rubio se sumó a su causa y, desde su condición de miembro, ha sido un permanente y duro crítico de los regímenes de Cuba, Venezuela y Nicaragua; así como con los de Irán y China.

En primer lugar, para cualquier gobierno en Washington, México será motivo de atención y preocupación y Rubio deberá dedicarle especial cuidado. En su anterior gobierno, Trump tuvo una relación dura pero productiva con Andrés Manuel López Obrador, que con sus discursos encendidos se comprometió y cumplió parcialmente en frenar desde su territorio, el tránsito de migrantes ilegales hacia Estados Unidos. Asimismo, fue renegociado el Tratado de Libre Comercio con Canadá, NAFTA, cambiando de nombre, pero manteniendo su sustancia.

^[2] Redacción, "Quién es Marco Rubio, el hijo de migrantes cubanos que será el latino con el cargo más importante en la historia de EE.UU.", BBC, 13 de noviembre de 2024.

Disponible en https://tinyurl.com/yc7wnnxp

Como senador y miembro del Comité de Relaciones Exteriores sobre China en América Latina, Rubio prestó especial atención a Chile, condenando la política contraria a Israel del presidente Boric, algo que puede resurgir en el futuro dado que el propio Presidente Trump respalda las acciones bélicas de Israel en Gaza, Líbano y contra Irán.

Recordando la presencia en Sudamérica de Hezbollah, partido y organización terrorista chií, armada por Irán en Líbano, con autoría en los atentados de 1990 y 1992 en Buenos Aires contra la Embajada de Israel y la Asociación Mutual Israelita AMIA, a comienzos de este año, se mencionó la posible presencia en Chile, específicamente en la Zona Franca de Iquique, de una base de Hezbollah dedicada a lavar dinero para sus operaciones, lo que fue rechazado por nuestras autoridades.³ Una visita a Bolivia del ministro de Defensa de Irán en 2023, en la cual se firmó un acuerdo de cooperación en temas de Defensa y cuyo contenido no fue publicado, hace pensar en el tema.4 También hay declaraciones recientes de la embajadora israelí en Costa Rica⁵ según las cuales Hezbollah tendría bases en Venezuela, Nicaragua y Bolivia; lo que fue desmentido por esta última. Incluso Argentina, si bien dio a Evo Morales la calidad de refugiado durante el gobierno de Alberto Fernández, pidió información a Bolivia, sin recibir respuesta que se sepa, mientras el Gobierno de Chile prefirió no pronunciarse.

^[3] Redacción, "La alerta sobre operativos de Hezbollah en Chile de Marco Rubio, el secretario de Estado de Trump que ha sido crítico de Boric", Ex-Ante, 13 noviembre de 2024. Disponible en https://tinyurl.com/4d9uxr4s

^[4] Centro de Estudios de la Academia de Guerra, Acuerdo Bolivia-Irán y sus implicancias". Disponible en https://www.ceeag.cl/?p=1760

^[5] EMOL, "Denuncia de "bases" de Hezbollah en Bolivia vuelve a resonar: La Paz rechaza acusaciones de Israel", 23 octubre de 2024. Disponible en https://tinyurl.com/2r7m7m9u https://tinyurl.com/2r7m7m9u



III. Implicaciones económicas y migratorias

Se supone que el Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos permitiría que los anuncios del presidente Trump de imponer aranceles hasta del 60% a la importación de productos chinos y entre el 10% al 20% a importaciones de otros orígenes que afecten la producción interna norteamericana no vayan a tener efectos significativos en las exportaciones chilenas a Estados Unidos.

Sin embargo, es de suponer que una guerra comercial con China y una drástica reducción de sus exportaciones a Estados Unidos sí tendrían un negativo efecto para la importación china de cobre y otros minerales chilenos, que son utilizados para la fabricación de productos como vehículos y otros, pues China posee como principal mercado exterior

precisamente a Estados Unidos. Podríamos sufrir así una reducción de nuestras exportaciones a China.

También es factible que un mayor proteccionismo provocado por las políticas de Trump llegue a elevar considerablemente las tasas de interés, llegando a afectar seriamente el financiamiento externo que Chile necesita, riesgos sobre los que harto se ha escrito.

Por otra parte, el futuro presidente Trump ha anunciado igualmente que, junto con cerrar del todo la frontera con México, terminando la construcción del gran muro iniciado en su primer mandato, deportará a "millones" de extranjeros que residen ilegalmente en Estados Unidos. Para empezar, eso requeriría derogar la norma sobre el llamado *Humanitarian Parole* que permite que entren al país venezolanos, haitianos, cubanos y nicaragüenses; dado que su retorno podría tener resultado de muerte. Aún con mayorías en el Senado y Cámara, es difícil que una medida tan drástica no cause resistencia en el Congreso y dictámenes judiciales adversos. A ellos se añadiría también cientos de miles de mexicanos y de otras nacionalidades, incluyendo chilenos, muchos de ellos hijos de migrantes haitianos que se establecieron sólo de manera temporal en nuestro país.

Para lograr esas deportaciones, venciendo en ello trabas judiciales internas, será necesario contar con países de acogida. Es posible que una negociación con la Venezuela de Maduro haga posible devolver al país a miles que huyeron de ese "paraíso" socialista. Sin embargo, en Haití apenas hay interlocutores posibles, pues su precario Gobierno sólo controla zonas de la capital, Port-au-Prince.

Eso hace temer que, como ha ocurrido hasta ahora, muchos de esos venezolanos retornados intenten emigrar ahora al Sur. Colombia ya tiene unos 2 millones de ellos, Perú intenta detenerlos en sus fronteras con Ecuador y Colombia, pero igual cree tener 1 millón en su territorio, lo que implicaría un gran aumento de la delincuencia. Parte de ellos sigue y, a través de Bolivia, llegan a Chile. Aunque nuestro Gobierno dice que negocia con Bolivia para que frene ese paso, sabido es que no tiene capacidad para hacerlo y que nadie en su sano juicio pretenderá quedarse en ese país, donde no hay empleo posible, lo cual es posible en Chile, aunque el ingreso y residencia sean ilegales.



IV. Desafíos y propuestas en el Cono Sur

El panorama descrito anteriormente hace temer por una de las más importantes joyas que adornan nuestra relación con Estados Unidos, la pérdida del acuerdo de Visa Waiver. Dicho privilegio ya se ha visto criticado por las oleadas de delincuentes nacionales que han usufructuado del mismo y su concesión a nuestro país ya ha sido criticada desde la testera por el senador Rubio. Cualquier episodio sonado de captura de delincuentes de origen chileno podría dar lugar a una decisión al respecto. Al minuto, la embajadora Bernadette Meehan descarta un "anuncio inminente" de este tenor.6

^[6] La Tercera, "Embajadora de EEUU sobre Visa Waiver: "No espero ningún anuncio inminente mientras Chile siga cumpliendo los objetivos", 16 de noviembre de 2024. Disponible en https://tinyurl.com/33mduep3

Por su parte, es evidente que el gobierno del presidente Milei en Argentina pasa a ser la estrella latinoamericana ante los ojos de Trump. Milei anuncia su intención de negociar un acuerdo de libre comercio con Estados Unidos y puede suponerse que la Administración Trump haga que el FMI se muestre más dispuesto a renegociar en términos favorables la enorme deuda argentina.

De hecho, los ojos norteamericanos vuelven a ponerse en la región producto de la reciente inauguración del puerto de Chancay, en Perú, especialmente por el peso que la inversión china tendrá en la región. El interés que ha despertado en algunos inversionistas norteamericanos el puerto de San Antonio e incluso pensar en un corredor bioceánico con Argentina, que merme la injerencia china a través de Perú, podría crear amplias posibilidades para la tan ansiada recuperación económica de Chile, frenada por largos años de estancamiento.

^[7] Vicente Browne R., "Lo que hay tras el interés de EE.UU. por invertir en el puerto de San Antonio (y sus gestiones en Chile)", Ex-Ante, 19 de noviembre de 2024. Disponible en https://tinyurl.com/3w65a5fd



www.fjguzman.cl